

sábio á vista de Sancho, su hijo desagradecido. Justo es que Iturbide llore la muerte del que le salvó á la vista de Querétaro. ¿Más por qué no llora los desafueros que ha hecho á la Nación mexicana?..... la violación escandalosa de sus pactos, y la sangre de Americanos que se derrama sin taza por solo este motivo? ¿Por qué culpa de rebeldes y pérfidos á los Bravos y Guerreros que solo han usado de su derecho, y que tomándole la palabra, le hacen la guerra porque ha violado sus más solemnes y reiterados juramentos? ¿Por qué infama á estos hombres honrados en la Gaceta de hoy diciendo..... que fueron puestos en el grado y distinción eminente..... sin otro mérito que el concepto *indevidamente* difundido de su antiguo patriotismo?..... ¿Por qué desconoce en estos varones fuertes, esta virtud que es la contraseña que los ha recomendado para con los pueblos, doce años hace? ¿Por qué se olvida de que á la bondad de un Guerrero que reunió sus fuerzas con las suyas, debió ese trono y ensalzamiento? ¿Por qué se ha desentendido de que aquellos mil hombres de su mando con que contaba en Iguala cuando dió el grito, todos le abandonaron, menos veintinueve dragones que le siguieron al Bajío en fuga, y que á no haber sido por los cuatro mil de Guerrero, habría sido preso por el Conde del Venadito y expiado su levantamiento en un patíbulo? ¡oh! si la mujer de Epitacio Sanchez en el acto de oír sus voces y de verle derramar esas lágrimas, hubiera tenido en su corazón estas reflexiones como yo las tengo en el mio, con cuanto desprecio las hubiera visto!! Vive Dios! que ningun hombre de seso y pundonor, podrá derramar ni una sola por la muerte de semejante asesino. El sirvió en principios de la revolución, al mando de D. Ignacio Rayón que lo honrró (acaso sobre su mérito) voltéole la espalda, y no solo se indultó con el Gobierno Español, sino que, quedando en su mismo empleo, cometió toda clase de asesinatos, y derramó mucha sangre de sus hermanos hasta verlos subyugados á sus opresores. Este ha sido Epitacio Sanchez..... ¿Y podrá

compararse con el virtuoso Bravo, con aquel hombre que en una visita de cárcel le impuso al Conde del Venadito, y viéndolo tan circunspecto y señor de sí mismo, le obligó á que dijese á sus ayudantes..... *Este jóven me parece un príncipe cautivo*..... espresiones de mucho honor, por la boca de quien salian? ¿Y podrá compararse con un Guerrero que jamás rindió parias á sus enemigos; que cuando toda la América sucumbió, él se mantuvo solo en la Sierra de Xaliaca, en Jonacatlan, en cerro de Barrabás y en mil otras partes, sin ceder ni á la fuerza, ni la seducción de empleos de Apodaca?..... á este hombre, (repite), ¿Quién podrá comparársele cuando él solo conserva en sus manos victoriosas la thea hermosa del fuego pátrio, y con ella abraza á todo el Anáhuac para que consuma la obra de su Independencia? ¡Oh Iturbide! ¡oh mísero Monarca de farsa! tú solo estás á obscuras, cuando todos vemos con claridad! pero tú eres un ciego voluntario, y vas á pagar demasiado cara esa obstinación menguada!

Tan burlesco sentimiento lo ha desmentido el Emperador, dejándose ver esta tarde en la plaza de toros... ya se vé, la razón de estado lo exijía..... La púrpura jamás debe empañarse..... El Príncipe debe ser impasible!!.....

*Juéves 30 de Enero de 1823. (dia bellissimo)
ventoso á la tarde y frío.*

A las nueve y media de la mañana de hoy se ha puesto en libertad al P. Provincial del Carmen y Comisario de Terceros de Toluca..... Grande agente es don dinero, si lo hubiera habido en la causa de los Diputados todavía presos con seis meses no cabales de arresto, ya estaría olvidado el proceso; mas á ellos les ha sido extraño este género de impulso á sus negocios, son pobres, y se honran de serlo, descansan en su justificación.

Hoy se ha dado armamento á las Milicias, las que

trabajan con mucha actividad en ejercicios militares á tarde y mañana: á lo que parece se trata de poner con ellas un campamento en San Angel, villa inmediata á México por el rumbo del Sur. Cuando se traen entre manos proyectos de esta naturaleza, anda mala la cosa.

El Gobierno ha conocido lo ridículo de su exposición hecha en la Gaceta número 9, con respecto á las ofertas que hizo el Jefe de la Nación comanche, de levantar 4,000. hombres de tropas, y picado de esto, ha tratado de persuadirnos de la importancia de este asunto, insertando á la letra los tratados de paz, obra del Excelentísimo Sr. D. Juan Francisco de Azcárate, caballero gran cruz. &, &, &, á quien se le dan muchos *litados* [que no dictados] y lo mismo al Excelentísimo Sr. D. Anastasio Bustamante. ¡hombres pobres! inflados como ranas con el viento de tan miserables titulajos. Mas como todo este *Siribundis* lleva su objeto, el fin de tan larga arenga, es manifestar que el Jefe *Guonique* en la audiencia que tuvo con Iturbide el día 12 del corriente le ofreció. *obstupercite celi!!* que en seis meses puede ponerse á su disposición un cuerpo de *veinte* y siete mil hombres. *¿Qué te á ele tal?* algo mas, que la guerra actual es contra los Españoles. ¿Quién á vista de tales patrañas no compadecerá la debilidad de semejantes cabezas, ó sea la malicia del Jefe que osa amenazar á una Nación libre para acabar de sojuzgarla con un ejército de bárbaros? ¡ah! si él pudiera tenerlo á la mano ya regentaría sus matanzas y sacaría partido de ellos para afirmarse en su trono! Fundida en la misma turquesa está la circular del Ministro Herrera, que expidió ayer para persuadir juntamente con la Gaceta extraordinaria, ser cierta la nueva del General Guerrero, y que igual suerte se deben prometer los que como él emprendan libertar á su Patria.

Se asegura ciertamente que el Emperador mandó aprehender á los Diputados de Oaxaca D. Josef María Pando y D. Javier Bustamante: el primero, se mantenía en Puebla, y el segundo hacía dos semanas que salió

para la Mixteca, ambos parece que han tomado su asilo en países libres.

Matiauda ha salido de Oaxaca, unos creen que venga por Tehuacan á situarse en las Mixtecas, y otros á engrosar el ejército de operación de Veracruz que se asegura estar en Paso Gallinas y es lo mas probable. Si creemos á una carta de Xalapa, en el último ataque que dió Echávarri á Veracruz, á las tres horas de fuego se suspendió por ambas partes á instancias de Lemour, so color de haber llegado los comisionados de España: su mediación estaba apoyada en la fuerza del Castillo y refuerzo llegado de la Habana.

Dos escuadrones de caballería del regimiento de Toluca, tuvieron orden de contramarchar sobre Zitácuaro, donde entraron pacíficamente, y hé aquí apagado el fuego. Si Cópoco está ocupado por el Dr. Magos (como se dice), correrá igual suerte, este caballero mostró en la revolución pasada que solo es bueno para *calentador* y metedor de chismes, como lo hizo con los Villagranes y Rayón en Huichapa, y que no conoce el valor. Pudiera ocuparse en estudiar las precisiones metafísicas de Escoto, y tal vez cumpliría con la ley de su destino. *Non omnia omnibus.* El Diputado *Rivas Vertiz*, por Campeche, que logró escapar de los primeros de México, fué preso en Mérida, logró fugarse por el corral de su casa y embarcarse en Sisal, llegó á la Habana, á cuyo gobernador manifestó paladinamente quién era y la causa de su persecución, donde vive seguro y tenido en su graduación de Coronel de artillería. ¡viva la libertad de principios de aquel pueblo! Si continúa en ella, á vueltas de diez años será el Emporio del Universo, y México con sus minas un desierto poblado de aves de rapiña.

Pase por conseja. Hoy se ha dicho que Guerrero ha escrito una carta de pésame á Iturbide por la muerte de Epitacio Sanchez: es muy capaz de ello porque es el único que le ha dicho grandes frescas á este personaje. Lo cierto es, que hoy día solo se habla del tal

difunto..... quien pondera la excelente *raza de gallos* que ha dejado, á cuyo juego era muy dado; quien recuerda sus infidelidades á la Patria; quien pondera su atrevimiento infame del dia diez y nueve de Mayo, cuando avocado á las puertas del Congreso con la escolta de Iturbide de que era capataz, decía hablando de los vocales..... "Si dentro de media hora, no proclaman Emperador *á mi amo*, entraré á sangre y fuego sobre estos pícaros y no quedará cabeza que no corte." quien finalmente recuerda igual exceso de audacia, ejecutado la mañana del 3 de Abril en que se le frustró la intentona de Iturbide de coronarse, so color de la revolución proyectada por Dávila y esparcida en *Xuchí* y *Tatlaucque*..... Mas después de todo, Epitacio no existe, se hundió en el sepulcro; bajó cargado con el anathema de su Patria. ¿Cómo habrá comparecido en el tribunal del Eterno? ¿De qué le habrán valido los humos de su protector que en breve correrá la misma suerte? Tirano! tiembla!!..... un Dios vivo te aguarda! las quejas de los pueblos van á fiscalizar contra tí, y si no vuelves sobre tus pasos, tú corres la carrera de los prescitos!

Antenoche hubo fuego en el Coliseo que se apagó oportunamente.

Viérnes 31 de Enero de 1823. (dia claro y sereno.)

*En este dia se pronunció Huaxuapam
contra Iturbide.*

El Coronel D. Miguel Serrano de quien ya he hablado otra vez, parece que se ha unido al Coronel Don Pedro Espinosa, y que ambos han atacado una gruesa partida de Imperiales por Tulancingo, en cuyo socorro se creé que salió el Coronel D. Agustin Bustillos antier. Espinosa fué segundo del Coronel D. Eugenio Montañón, que tanto injurió á los Españoles en los Llanos de Apam; arregló su División perfectamente, y mostró el mayor brío en los ataques. Con tales antecedentes es

de esperar prospere en esta vegada, aprovechándose de los conocimientos que le ministró una dolorosa experiencia de siete años.

Anoche salió un piquete de tropa llevando un obús para S. Cristóbal Ecatepec, á cuatro leguas de México.

El Coronel D. Gordiano Guzman que venia preso de Valladolid, logró escaparse la noche del 22, en Ixtlahuaca, matando al Alféres Castillo del número 6 de caballería que lo traía preso.

En Apatzingan de Valladolid, ha manifestádose la revolución.

Antonio Joaquin Pérez, Obispo de Puebla, ha excomulgado en su Diócesis á Sta. Ana, Victoria y á todo republicano, haciendo leer su Edicto inter *Missarum solemnía*. ¡Pobre Iglesia de Puebla, en qué manos te veo! tambien ha pedido testimonio por ante escribano, de que asistió en el paseo de la Jura de Iturbide. Anoche ha llegado el Príncipe Pignatelli, Italiano, sucesor del Duque de Terranova, á reclamar la posesión de sus Estados, de este patrimonio con que los Españoles retribuyeron al que esclavizó al pueblo mexicano; se ha hospedado en la gran sociedad. Corre hoy, aunque con reserva, la noticia de que Armijo se ha pasado á Guerrero, tanto con la tropa de su mando, como con los restos de la División de Epitacio Sanchez. Si esto es cierto, Iturbide debe perder toda esperanza, y se le ha jugado la misma pieza que él jugó á los Españoles. Armijo le ha detestado siempre y servídole con repugnancia, este es un hecho. Se asegura que D. Pedro Espinosa ocupa ya á Tulancingo. En la felicitación que hizo el Enviado de Lima al Emperador el domingo próximo, le habló en estos precisos términos: "Señor, los hijos del Sol, saludan á V. M. en su Oriente, y piden por mi voz al Todopoderoso, que os retarde en su "ocaso." (a) Esta sencillez espartana, se contrapuso con las largas, serviles y empalagosas felicitaciones de un Mendiola y de un General Cartuchera, é hizo conocer

(a) Ya estaba muy próximo, y llegó tarde el voto. N. del A.

la diferencia que hay entre un pueblo libre y otro esclavo; sin embargo, el tal enviado usa de muchos galones y entorchados que distan infinito de la noble sencillez republicana; su carácter es positivo.

Este gobierno es tan pícaro, que despues de haber dado pasaportes á los Diputados del Congreso, los ha mandado traer presos como lo ha hecho con los S. S. Pando, Bustamante, Rejón, y segun añaden, Milla. No permita el cielo retardar el ocaso de este astro, antes quiera acelerarlo y lanzarlo al averno. El Marqués de Vivanco, Moran, está designado para el Ministerio de la Guerra, y la presidencia del Consejo de este ramo, para Sotarriva. Ambos se han portado bien en estos dos meses; el primero no ha querido admitir las delaciones y chismes á que propenden los poblanos, y que si hubieran hallado acogida, habrian perdido á muchos hombres de bien: el segundo no ha querido autorizar ciertas ejecuciones militares con su firma, mostrando una resistencia heróica. Moran escribe á un su amigo, que la Provincia de Puebla arde por muchas partes, y que en su concepto aquel fuego es inextinguible. No lo creía así Iturbide, pues en las respuestas á las felicitaciones del domingo, respondió con su genial petulancia, que era una pequeña conmoción la que habia aparecido y muy fácil de sofocar.

Ha aparecido la convocatoria á Cortes Constituyentes para el 27 de Agosto próximo. Jamás ha mostrado su ineptitud é iniquidad la Juntilla como en este monumento de su vilipendio. Libre Dios á la Nación de constituirse bajo tales bases. En esta gavilla de pícaros, capitanea J. Valdés el Habanero, harto conocido por su inmoralidad, que le ha acarreado el epíteto de vendido al Ministerio, y que acaba de comunicar su iniquidad, delatando á su paisano D. Joaquin Infante, que gime en un socucho de la Inquisición. Nada pues extrañemos de semejante Corporación.

Finalmente, la revolución abortada en Veracruz en 3 de Diciembre, y que creyó extinguida á mediados del mismo, ha generalizado por toda la América mexicana

y ha cambiado su aspecto; quiera el cielo que en el próximo mes de Febrero se vean reunidas todas las partidas que despedazan á los pueblos, y formando un ejército formidable bajo de una mano maestra que les dé una sábia dirección, consigan los objetos de el Plan de Veracruz y que ha aprobado con generalidad toda la América, como la medida más sábia que nos proporcione la libertad é Independencia.

FIN DEL MES DE ENERO DE 1823.